





## Boletín semanal de noticias

del 7 al 14 de agosto de 2024

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar el contexto de las personas en situación de movilidad humana en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos.

#### **Estados Unidos:**

Pocos migrantes y una frontera vigilada, la imagen en El Paso (EEUU) en un año electoral [Pocas personas migrantes y una frontera vigilada, la imagen en El Paso (EEUU) en un año electoral]

100% Noticias 11/08/2024

El Gobierno de Estados Unidos ha reforzado la vigilancia en la frontera con México en un año electoral en el que la migración está en el centro del debate. Una visita realizada por EFE a la ciudad limítrofe de El Paso (Texas) revela cómo la administración ha buscado limitar los cruces. Al clima desértico de la zona se suman los alambres de púa colocados sobre el río Bravo (la división natural con México), las torres de vigilancia al estilo de las cárceles, helicópteros, detectores de movimiento y la omnipresencia de la Patrulla Fronteriza. Se suma además la suspensión temporal de permisos humanitarios para personas migrantes de Cuba, Haití, Nicaragua y Venezuela.

Las remesas de Estados Unidos a México seguirán creciendo este año, pero a un menor ritmo. El país 9/08/2024

Estados Unidos es el principal proveedor de remesas para México, pero el crecimiento registrado en los últimos años va a perder ritmo. Si en 2023 el dinero que las personas migrantes enviaron a sus familias aumentó un 8% con respecto al año anterior, este año se espera que el crecimiento sea solo del 3%. A pesar de ello, con un monto previsto de 65.000 millones de dólares para 2024, las remesas con origen en Estados Unidos seguirán siendo parte fundamental en la economía de muchas familias del país vecino. Un estudio de Diálogo Interamericano subraya que la principal causa es la inflación.

Texas ordena a hospitales informar del costo de los cuidados a migrantes indocumentados [Texas ordena a hospitales informar del costo de los cuidados a personas migrantes en situación irregular]

100 Noticias 8/08/2024







El gobernador del estado de Texas (EE.UU.), Greg Abbott, ordenó este jueves a los hospitales públicos del estado recolectar información sobre el costo de los cuidados a los migrantes que no tienen un estatus regular en el país. En concreto, se les pide recolectar información sobre "el número de pacientes sin un estatus migratorio que son hospitalizados y atendidos en visitas de emergencia" al igual que "el costo de los servicios que se les entregan". El objetivo de este mandato, subrayó el gobernador en un comunicado, es buscar obtener un "reembolso" por parte del Gobierno de Joe Biden de los gastos en los que Texas haya incurrido para "apoyar el cuidado médico" de las personas migrantes en situación irregular.

Migración y género, el martirio de las mujeres migrantes en territorio nacional. Plano Informativo 8/08/2024

Elizabeth Rapp Saintmartin, abogada y Presidenta del refugio Otra Oportunidad A.C., en Estados Unidos informa que han acogido alrededor de 25 mujeres migrantes en lo que va del año. Son víctimas de "violaciones, golpes y algunas son retenidas en contra de su voluntad, por lo que se apoya para que tengan ese espacio y puedan ser trasladadas de manera digna". Además puntualizó que también han protegido niñas en estado gestante.

Una persona migrante denuncia agresión sexual por personal del centro de detención en frontera sur de Estados Unidos.

Newsweek 8/08/2024

Un migrante en un centro de detención en la frontera entre Estados Unidos y México afirma que "un guardia de prisión lo llevó a una habitación sin cámaras, le dijo que se desnudara, y luego lo agredió sexualmente" reporta el periodico estadounidense. Esta denuncia se suma a una serie de denuncias de abuso y negligencia en el centro de detención CoreCivic Otay Mesa en California, con un denunciante que afirma que los migrantes "estaban muriendo".

#### México:

MSF alerta de secuelas de salud mental por la violencia contra migrantes en sur de México [MSF alerta de secuelas de salud mental por la violencia contra personas migrantes en sur de México]

Ahora Tabasco 12/08/2024

La violencia es el principal factor detrás del 80% de los casos de problemas agudos de salud mental entre personas migrantes en la frontera sur de México, alertó Sinaí Guevara, de Médicos Sin Fronteras (MSF) en Tapachula, Chiapas. Guevara explicó que, aunque las condiciones de vida y el duelo son factores importantes, la violencia es el principal desencadenante de problemas de salud mental en las personas migrantes. MSF reporta que







las personas enfrentan altos niveles de violencia y peligros debido a la disputa de grupos criminales por el control del tráfico de personas y drogas.

A pesar de una caída en las solicitudes de asilo en México durante 2024, la violencia no ha disminuido. La migración irregular ha aumentado un 193% en la primera mitad del año, alcanzando un récord de más de 712 mil personas.

En Suchiate, donde MSF brinda atención primaria, Guevara destacó la grave vulnerabilidad de las personas migrantes, que carecen de necesidades básicas como agua potable y servicios de higiene. Las políticas migratorias en EE.UU., en un año electoral, también contribuyen a la incertidumbre entre las personas migrantes.

Migrantes piden alivio y atención a Claudia Sheinbaum desde la frontera sur de México. [Personas migrantes piden alivio y atención a Claudia Sheinbaum desde la frontera sur de México]

Hondudiario 11/08/2024

Personas migrantes varadas en los límites fronterizos de México y Guatemala, pidieron a la próxima presidenta de México, Claudia Sheinbaum, un alivio para atender a la migración irregular proveniente de Suramérica y Centroamérica, en su intento por llegar a EE.UU. a pesar de las medidas restrictivas. Según varias entrevistas, se prepara una nueva caravana de personas que saldrá de Tapachula. En tanto, las autoridades del Instituto Nacional de Migración (INM) acompañados de elementos de la Guardia Nacional (GN), realizan operativos para asegurar a personas migrantes que desisten de manera voluntaria de seguir caminando en la caravana.

La migración irregular a través de México aumentó un 193 por ciento interanual en la primera mitad del año hasta un total de 712.226 reportados por el Gobierno, con lo que en solo seis meses casi alcanza el récord de 782.176 personas migrantes irregulares de todo 2023, cuando este flujo subió un 77 por ciento anual.

## Claudia Sheinbaum se reúne con gobernadores del sur del país Al momento 8/08/2024

En su cuarto día de reuniones con gobernadores, la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, se reunió este jueves con mandatarios en funciones y electos del sur-sureste del país: Campeche, Chiapas, Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán. Se abordó el tema de la migración : Eduardo Ramírez, gobernador electo del Chiapas, indicó que, más allá de ampliar los programas sociales para atender a las personas migrantes, que ya no solo llegan de Nicaragua, El Salvador, se debe dar oportunidades como empleos, por lo que prevé que 50 por ciento sea para personas mexicanas y el otro 50 por ciento para personas migrantes.







# <u>Plantean creación de Instituto Estatal de Migración, para llevar registro y necesidades de migrantes</u>

[Plantean creación de Instituto Estatal de Migración, para llevar registro y necesidades de personas migrantes]

Diario Adiscusión 7/08/2024

Renato Pintor Sandoval, especialista en temas de migración de la Facultad de Estudios Internacionales y Políticas Públicas de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), considera que ante las deportaciones masivas de personas migrantes de centro y sudamericanos hacia México por parte de Estados Unidos y el hecho que cada vez más muchos de ellos optan por quedarse en México, es urgente la creación de un Instituto Estatal de Migración que lleve un registro y vea las necesidades de esta "población flotante".

AMLO niega que exista un éxodo de mexicanos hacia Guatemala por violencia en Chiapas. [AMLO niega que exista un éxodo de ciudadanos mexicanos hacia Guatemala por violencia en Chiapas]

Ahora 7/08/2024

Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, rechazó la afirmación de que haya un éxodo masivo de mexicanos hacia Guatemala debido a la violencia entre grupos delincuenciales en Chiapas. Durante la conferencia matutina en Palacio Nacional, el presidente criticó a sus adversarios y a organizaciones no gubernamentales, acusándolos de exagerar la situación. Afirmó que la situación no es un éxodo generalizado, sino que se trata de una confrontación entre dos grupos delincuenciales que ya se está atendiendo.

## Guatemala:

Día de la juventud: Migración reitera compromiso con jóvenes retornados.

La Hora Guatemala 12/08/2024

Respecto al marco del Día Internacional de la Juventud, el Director General del IGM, Danilo Rivera, resaltó la atención que se brinda de manera interinstitucional a los jóvenes retornados como vestimenta, alimentación y transporte. Destacó que más de 54 mil jóvenes han sido atendidos en el Centro de Recepción de Retornados de enero a agosto de 2024.

Coordinan acciones en favor de guatemaltecos

Cuarto Poder 12/08/2024

El Consulado de Guatemala en Tuxtla Gutiérrez realizó una reunión con integrantes del Instituto Nacional de Migración (INM) con el fin de coordinar de manera conjunta los retornos de los guatemaltecos y guatemaltecas adultos, núcleos familiares, niños, niñas y adolescentes para







no tener inconvenientes con el aseguramiento de sus connacionales y salvaguardar sus derechos humanos. Mario René Azmitia Saldaña, cónsul de Guatemala en Tuxtla, dio a conocer que el país vecino ha reforzado la seguridad en la frontera, derivado al estado que se vive actualmente con el desplazamiento de familias, ocurrido en días pasados a causa de disputas entre grupos en la región Sierra.

Abundó que el tema del refugio que han buscado los chiapanecos y la acción que ha tomado el país guatemalteco, es solo es una muestra de la solidaridad y cooperación que existe entre ambas naciones.

Lanzamiento de la campaña "Piénsalo 2 Veces" para promover la migración regular en Guatemala

News in America 11/08/2024

El Instituto Guatemalteco de Migración (IGM) y el Ministerio de Trabajo, en colaboración con la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y la Embajada de Estados Unidos en Guatemala, han presentado una nueva iniciativa dirigida a fomentar la migración regular entre los jóvenes guatemaltecos. Esta campaña, denominada Piénsalo 2 Veces, se enmarca dentro del Programa Regional sobre Migración.

Con el respaldo financiero de la Oficina de Población, Refugiados y Migración (PRM) del Departamento de Estado de los Estados Unidos, el programa busca fortalecer las capacidades de los países de América Central, México y el Caribe en la gestión de la migración de manera humana y sostenible. La presentación oficial de la campaña incluyó un foro denominado Por una migración segura y ordenada para la juventud, que subrayó la importancia de este enfoque para la región.

Según el Subdirector General del IGM, Carlos Eduardo Woltke Martínez, la campaña tiene como uno de sus principales objetivos proporcionar a los jóvenes y a la población en general la información necesaria sobre sus derechos migratorios y los programas disponibles que pueden asistirlos

## **Honduras:**

## Al Descubierto tráfico de migrantes

[Al Descubierto tráfico de personas migrantes] La Tribuna 12/08/2024

Se ha descubierto una red de tráfico de personas migrantes que opera en Centroamérica, recibiendo a las personas migrantes en Danlí, Honduras, y trasladándolos en autobuses hacia la aduana de Agua Caliente, en Ocotepeque. Esta organización criminal coordina el tránsito de







personas migrantes desde Ecuador hasta Estados Unidos, cobrando entre 14,000 y 20,000 dólares por persona.

<u>Desplazamiento forzado impacta severamente en los pueblos indígenas y afrohondureños</u> Proceso Digital 08/08/2024

El desplazamiento forzado, principalmente debido a la violencia, ha afectado gravemente a los pueblos indígenas y afrohondureños en Honduras, con más de 200 quejas registradas desde 2016. Estas denuncias están relacionadas con amenazas, asesinatos, extorsión y despojo de tierras. El Comisionado Nacional de los Derechos Humanos (Conadeh) reveló que los pueblos más afectados son los miskitos, seguidos por los garífunas, lencas y negros de habla inglesa. A pesar de los esfuerzos, el Estado hondureño no ha garantizado la protección de sus derechos, lo que deja a estas comunidades en una situación de vulnerabilidad extrema.

## Operadores de justicia sin armas ante la trata de personas

Tiempo 09/08/2024

Antes las redes de trata de personas transnacionales que se fortalecen con la migracion y se expanden hasta el mundo digital, Honduras cuenta con unidades debiles sin presupuesto, herramientas investigativas ni personal calificado para perseguir el delito, segun expertos.

## Honduras lidera en México solicitudes de refugio

La Tribuna 09/08/2024

Honduras lidera las solicitudes de refugio en México en 2024, con 19,803 peticiones, representando el 42.2% del total. Este aumento refleja problemas socioeconómicos graves en Honduras, como la falta de empleo y crisis políticas. La tendencia ha mostrado un crecimiento constante en los últimos años, y en 2024, entre junio y julio, hubo un incremento del 14% en nuevas solicitudes. Expertos recomiendan una colaboración entre las autoridades hondureñas y mexicanas para abordar las causas del éxodo masivo.

## El Salvador:

Las deportaciones de salvadoreños desde Estados Unidos se incrementan

El Salvador 10/08/2024

La cifra de salvadoreños deportados desde los Estados Unidos durante el primer semestre de 2024 se elevó un 73,5 %, de acuerdo con datos de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM). Las cifras, recabadas por el organismo de fuentes oficiales, indican que el número de deportaciones durante los primeros seis meses del año pasó de 4.210 en 2023 a 7.305 en la actualidad.







En Estados Unidos viven más de 2 millones de salvadoreños, cuyas remesas son el principal sostén de la economía del país centroamericano con más de 8.000 millones de dólares solo en 2023. De acuerdo con datos gubernamentales, el 25,66 % de la población recibe remesas familiares y representan más de 1,62 millones de salvadoreños.

PDDH reconoció a una familia como víctimas de desplazamiento forzado El Mundo 07/08/2024

Después de casi ocho años de lucha, la familia Fuentes recibió en mayo de 2024 el reconocimiento de víctimas de desplazamiento forzado interno por parte de la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos. La resolución, que detalla el acoso sufrido por pandilleros y la falta de protección estatal, no incluye medidas de protección efectiva para la familia y menciona antecedentes psiquiátricos de José Alexander Fuentes, lo que él refuta. La familia ha enfrentado múltiples desplazamientos y carencias en refugios, y solicita un amparo y apoyo habitacional.

## Nicaragua:

Avianca no llevará a pasajeros con parole humanitario aprobado.

100% Noticias 6/08/2024

Personas de nacionalidad nicaragüense con Permiso Parole humanitario denuncian el rechazo de aerolíneas a embarcarlos a EEUU, pese a la autorización oficial del Departamento de Seguridad Nacional. El anuncio de la suspensión de la tramitación de los permiso Parole por las autoridades estadounidenses el 3 de agosto, generó una confusión y a pesar de haber aclarado que los permisos aprobados siguen vigentes, sigue provocando irregularidades al impedir las personas emigrar de manera regular.

#### Costa Rica:

Costa Rica refuerza seguridad fronteriza con nuevo sistema de identificación de personas migrantes en Paso Canoas.

Sinart Digital 12/08/2024

Costa Rica recibió el nuevo sistema de identificación de personas migrantes "SIRA" (Sistema Integrado de Registro de Albergues) en el puesto fronterizo de Paso Canoas, entregado por la Embajada de Estados Unidos, USAID y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM). Esta plataforma digital servira de base para un futuro sistema biométrico destinado a la detección de terrorismo y delincuencia internacional.

#### Panamá:







La isla de San Andrés, ruta alterna usada por migrantes ante medidas de Panamá en la selva de Darién.

[La isla de San Andrés, ruta alterna usada por personas migrantes ante medidas de Panamá en la selva de Darién]

La Prensa 11/08/2024

Al tiempo de reportar una disminución en el ingreso de personas migrantes irregulares por la selva de Darién, el ministro de Seguridad de Panamá, Frank Ábrego, dijo que la isla de San Andrés se ha convertido en una ruta alterna para estos viajeros.

Panamá aclara que los viajes de repatriación de personas migrantes por el Darién serán a Colombia.

100% Noticias 8/08/2024

Los vuelos de repatriación, financiados por Estados Unidos, de personas migrantes que han llegado a Panamá tras atravesar la selva del Darién serán hacia Colombia, como país fronterizo y desde donde entran esos transeúntes, anunció este jueves el presidente panameño, José Raúl Mulino. Por otro lado, el Servicio Nacional de Migración (SNM), a través de la Dirección de Operaciones y Control Migratorio, repatrió a 28 ciudadanos colombianos, por "infringir la norma migratoria panameña": 11 fueron expulsados por contar con antecedentes criminales en sus países y 17 por ingreso al país de manera irregular. Este vuelo fue pagado por Panamá y costó cerca de \$17 mil.

Panamá inicia operación judicial y policial contra grupos dedicados al tráfico de migrantes chinos.

[Panamá inicia operación judicial y policial contra grupos dedicados al tráfico de personas migrantes de nacionalidad china]

Voz de América, 7/08/2024.

La policía de fronteras y agentes judiciales de Panamá iniciaron este miércoles la segunda operación en pocas semanas para desarticular a grupos dedicados supuestamente al tráfico de personas migrantes de nacionalidad china que ingresan por la jungla del Darién con rumbo a Estados Unidos. Los ciudadanos chinos representan el cuarto grupo de extranjeros a utilizar la ruta del Darién en su camino a Norteamérica.

## Regional:

<u>Industria extractiva y cambio climático: factores ocultos que desencadenan la migración.</u>
Criterio 12/08/2024

El norte de Centroamérica enfrenta una serie de desafíos interrelacionados que incluyen el cambio climático, la inseguridad alimentaria y la violencia y necesitan una respuesta regional







urgente. Estos desafíos, exacerbados por fenómenos climatológicos como huracanes y sequías extremas, han llevado a un aumento significativo de la migración. En un encuentro, las periodistas de Criterio en Honduras, de Plaza Pública en Guatemala, y un fotoperiodista de El Faro en El Salvador, narraron los obstáculos que enfrentan al cubrir la crisis climática y su impacto en las comunidades vulnerabilizadas que se ven obligadas a migrar. En Honduras, el extractivismo, derivado de concesiones fraudulentas, han exacerbado la crisis, que no sólo se reduce a daños ambientales de larga data sino a la criminalización y estigmatización de la defensa del territorio. Esta problemática, ubica al país como uno de los más violentos, tanto para defensores de derechos humanos como para periodistas.

En Centroamérica creen que el trabajo de Harris para prevenir la migración se quedó corto: "Las expectativas fueron muy altas"

Telemundo 08/08/2024

El presidente, Joe Biden, le encomendó en marzo de 2021 a la vicepresidenta, Kamala Harris, liderar una ambiciosa estrategia para atacar las causas de fondo que obligan a las personas a emigrar de Centroamérica a Estados Unidos. Hoy, con Harris como candidata presidencial demócrata, expertos en la materia de la región afirman que su trabajo para atender el alto flujo migratorio se quedó corto, no terminó de plantear soluciones a largo plazo y acabó en "un desencanto" en El Salvador, Honduras y Guatemala. Según esas opiniones, a la vicepresidenta le faltó consistencia diplomática y fue perdiendo visibilidad en el Triángulo Norte luego de un par de visitas que generaron altas expectativas. Incluso afirman que aún se le resiente a Harris el haber ido a Guatemala a decirles a los centroamericanos que fueran a Estados Unidos: "No vengan".

Presidente Mulino y jefa del Comando Sur analizan crisis en Venezuela, migración y seguridad. [Presidente Mulino y jefa del Comando Sur analizan situación en Venezuela, migración y seguridad]

Telemetro 6/08/2024

El presidente de Panamá, José Raúl Mulino, y la general Laura Richardson del Comando Sur estadounidense discutieron la crisis en Venezuela y la migración en una reunión. El presidente Mulino destacó la urgencia de abordar la crisis en Venezuela y solicitó el apoyo de Estados Unidos para una iniciativa que incluye la invitación a 17 mandatarios del hemisferio a una reunión en Panamá este mes. El objetivo es emitir una declaración conjunta sobre la situación en Venezuela y buscar soluciones pacíficas para el conflicto.

## Pronunciamiento e informes:

<u>Joven promueve educación emocional mediante la lectura para infancias migrantes en la Frontera México-EUA.</u>

Naciones Unidas México 12/08/2024







El proyecto "leyendo mis emociones" de Alejandra Morales Torres fue uno de los tres proyectos de México seleccionados por la UNESCO y Nestlé para recibir capital semilla de 10,000 USD para iniciativas de transformación social. Desde temprana edad, encontró en la lectura una herramienta para identificar y gestionar sus emociones. Al ver la migración infantil en la ciudad de Reynosa Tamaulipas, al norte de México, decidió crear un proyecto de educación emocional a través de la lectura en varios albergues mexicanos.

El efecto conjunto de la emigración y las remesas en el crecimiento económico y la participación de la fuerza laboral en América Latina y el Caribe.

FMI 9/08/2024

Un documento de trabajo del Fondo Monetario Internacional (FMI) estima el efecto de la emigración y las remesas en el crecimiento económico y la participación de la fuerza laboral en América Latina y el Caribe entre 1999 y 2019, y concluye que "la emigración media tiene un impacto negativo y estadísticamente significativo sobre el crecimiento económico contemporáneo y el cambio en la participación de la fuerza laboral en los países de origen. Mientras que las remesas mitigan parcialmente este impacto adverso, especialmente en el crecimiento económico, lo que resulta en un pequeño efecto conjunto neto negativo... Hay diferencias significativas entre las subregiones en todas las estimaciones, y los efectos negativos más importantes se observan en el Caribe."

La migración venezolana no se ha disparado a pesar de la crisis electoral, según plataforma R4V

Voz de América 7/08/2024

R4V, una plataforma de coordinación interagencial para personas refugiados y migrantes donde hacen parte más de 200 organizaciones, ONG y agencias de las Naciones Unidas, concluyó en un informe especial que los movimientos migratorios de venezolanos han permanecido en "niveles significativamente bajos" en comparación con los días previos a la elección del 28 de julio. En efecto, indica que las cifras no sólo se han estabilizado después de la controvertida elección de julio, sino que se han reducido en algunos casos, como los desplazamientos hacia Ecuador.

Sembrando Esperanza y Fundación Diunsa firman convenio para prevenir la violencia y la migración irregular

La prensa 6/08/2024

Con el objetivo de fortalecer la sociedad civil para prevenir la violencia y la migración irregular, Sembrando Esperanza y la Fundación Dlunsa firmaron un Memorándum de entendimiento. Buscan compartir conocimientos, buenas prácticas y apoyo en beneficio de las familias hondureñas.